

EL CENTINELA DE ARAGON,

PERIODICO REPUBLICANO FEDERAL.

ORGANO

del Comité Republicano de Teruel.

Se publica todos los dias, excepto los lunes.
Los Sres. suscritores tienen derecho cada mes á la insercion de 2 anuncios, gratis, con tal que no exceda de cuatro líneas cada uno.
Números sueltos, tres cuartos.

Se suscribe en el Casino de la Libertad, y en la imprenta de La Concordia, calle de San Andrés número 29.

En Teruel 6 reales al mes y 16 por trimestre.
Fuera, 18 reales trimestre.

SECCION POLITICA.

SUFRAGIO UNIVERSAL.

Ha terminado la eleccion de Ayuntamientos en la Península, y conocido es el resultado de ella por los telegramas oficiales y particulares que ha publicado la prensa.

¿Cuál es la significacion de ese resultado? Los periódicos ministeriales se abstienen de emitir su opinion, persuadidos de que la verdad no necesita panegiristas, ni admite se la desfigure.

Reina un gran desaliento en las huestes monárquicas. No sabemos por qué, pero están disgustados, no obstante la gran mayoría de su triunfo.

Es que se encuentran sorprendidos ante la magnitud que ha llegado á alcanzar el elemento republicano en España. Y lo que no saben es, que si el sangriento drama de Cádiz, si la granda iniquidad que allí se intentaba, aniquilada por el indomable valor de aquellos esforzados ciudadanos; si esa sangrienta página no hubiera venido á empapar de sangre generosa la historia de la revolucion de Setiembre, mayor fuera todavía el triunfo de la idea republicana.

Ahora nosotros, en vista del éxito obtenido por el partido radical en los puntos mas importantes, en las poblaciones mas numerosas, necesitamos preguntar á los hombres que ocupan el poder. ¿Qué haceis en ese sitio? Es preciso que abandonéis á otras personas que representen á la opinion, porque vosotros no representais mas que las aspiraciones de un partido que parecia numeroso; partido en el que, confundidos en estrecho abrazo los viejos progresistas, los ateos vicarvaristas y una mezquina fraccion huida de la democracia, no se vé ya numéricamente esa inmensa mayoría de que haceis vano alarde.

Un dia os dijo un periódico:—Paso al partido republicano.—Y os reisteis de su pretension, y le negasteis la participacion que legitimamente le correspondia en el gobierno provisional del pais, y apellidasteis faccioso y perturbador á un partido con cuyo dogma político os habiais engalanado, arrebatándole su bandera para hacer la revolucion. ¡Imprudente desden á un leal amigo!

Y vino el 5 de Diciembre y os atrevisteis á lo que no se intenta impunemente; á oprimir á Cádiz con un bando feroz de uno de vuestros procónsules; y corrió la sangre á tor-

rentes, sangre que desde entonces viene destilando gota á gota sobre vuestras conciencias. Retiraos del poder, hombres de la situacion, porque si en él permanecéis, la sangre generosa de los hijos de Cádiz ha de llegar á ahogaros.

Ya lo veis; pues que, ¿pensais acaso que los acontecimientos de aquella hermosa ciudad no han influido en la eleccion de ayuntamientos? ¿Creeis que dejarán de influir igualmente en la eleccion de diputados constituyentes? Aparte de las huestes que os siguen por compromiso unas, por temor otras, y algunas por un resto de consecuencia política, ved cómo ha respondido el pais á vuestra escitacion.

Es que ya no sois gobierno de la nacion; sois simplemente un partido en el poder, nada mas.

Gastásteis en muy pocos dias vuestro inmenso prestigio que, si por ser tan grande como nadie lo habia conseguido en esta tierra, os desvaneció hasta el punto de consideraros en aptitud de atreveros á todo, no lo era para que abusaseis de las esperanzas de un pueblo generoso que os entrega el porvenir de la revolucion. Aquel prestigio lo enterrasteis, para que no salga de la fosa, el 15 de Noviembre, cuando á la faz del pais, desde el balcon de la presidencia proclamásteis en voz alta que no érais hijos de la revolucion, que únicamente significabais las aspiraciones de una parte del ejército liberal, que os colocabais resueltamente enfrente de la otra.

No os acordais?

Pues bien; el pais admitió el reto; y allí, donde la lucha ha sido posible, os ha demostrado que vos libre, que es independiente, que no quiere imposiciones.

Vosotros lo habeis querido. A nadie os quejeis.

¿Dudais acaso de que si hubierais sabido conservar á vuestro lado al gran partido republicano, las elecciones hubieran sido unánimes?

El partido republicano participando del poder á vuestro lado, no habria tenido que luchar; y por consiguiente, no habria necesitado tampoco hacer la inmensa propaganda, de que os burlásteis siempre, y que ahora, por su resultado en las elecciones, os pone miedo en el corazon.

¡Oh! Y ya vereis. Todavía no hemos acabado. En los dias que faltan hasta la gran batalla electoral, no sabeis los prodigios que ha de operar nuestra propaganda republicana, ni podeis calcular sus resultados.

El partido liberal tiene esto que agradecer; sin vuestra terquedad, sin vuestra intransigencia, sin vuestros rigores gubernamentales, su ejército no seria hoy tan grande, numeroso y compacto.

La eleccion municipal, que acaba de dar la medida de las fuerzas republicanas, trae consigo la esperanza de aumentar sus filas con toda esa cifra de ciudadanos que hoy no han tomado parte en la lucha por indiferencia á vuestra ineptitud revolucionaria, por desvío á vuestra administracion.

Pensadlo bien; hombres que ocupais el poder: vuestra permanencia en esos puestos significa la impotencia, la inaccion; y la revolucion que se para, perece. Dejad, pues, que otras ideas y otros hombres vengan con un vigor de que careceis, y un patriotismo que en vosotros está adormecido, á conducir á su triunfo á la revolucion, satisfaciendo las grandes necesidades del pais, que vosotros mostrais desconocer.

Paso á la republica! El sufragio universal; aun cercenado á vuestro antojo, así lo exige, así lo reclama.

(Las Libertades)

Es un absurdo ridículo el proclamar y reconocer la Soberania nacional, y querer al mismo tiempo imponer al pueblo una monarquía con todos sus esenciales atributos.

La «Soberania» del pueblo es un contra de sentido con una monarquía.

Por mas que la constitucion imponga deberes al monarca, este halla siempre medios para eludirlos.

Los reyes constitucionales desoyen generalmente la verdad; se oponen á la voluntad de los pueblos, por mas que esta se espese legalmente; establecen un perpetuo antagonismo entre gobernantes y gobernados, resultando de aquí la línea legal, despues la revolucion.

Nosotros, que tenemos siempre á la vista la funesta y horrible historia de Fernando VII y de su hija Isabel historias manchadas de sangre, de perjurios, de escándalos y consusiones, no podemos comprender el afan, el grande interés de los monárquicos en imponer un rey.

Nosotros, que amamos y deseamos la republica, porque las tristes y últimas lecciones de la esperiencia nos han enseñado que los reyes no pueden amar la libertad, ni defenderla, admitiriamos un rey si conociéramos que podria hacer la felicidad del pais.

Pero le admitiriamos con tal de ser español y su cargo honorífico.

Le admitiriamos imponiéndole una ley fundamental que le imposibilitase para hacer mal.

Le admitiriamos sin *veto absoluto* ni condicional.

Le admitiriamos, si pudiendo penetrar los secretos del corazon humano, vieramos en su persona el honor, el desinterés, la virtud, el amor al pais.

¿Podrán decirnos los monárquicos si el rey que quieren regalarnos reunirá estas circunstancias?

¿Donde está ese buen rey, que pudiera hoy ser aceptable al pueblo español, despues de la última monarquía constitucional, que tan profundas huellas de sangre, de robos y escándalos ha dejado en pos de sí?

Pero nuestros monárquicos quieren prescindir de todo esto; y al pretender darnos rey, lo hacen sin duda para aliarnos con alguna gran nación y ponernos bajo su tutela.

Qué vergüenza!!! El pueblo español no necesita la tutela de nadie, y mucho menos la alianza con ninguna nación por la personalidad de sus reyes.

El parentesco ó alianza personal entre los reyes, como decia *Condorcet*, nada vale para las naciones. Libres, ó sugetas al despotismo, se hallan unidas por intereses comunes.

La naturaleza les ha legado el bienestar en la paz, en los mútuos auxilios de una dulce fraternidad.

Por eso la nación española debe mirar con indignación, el que nadie se atreva á poner en una balanza la suerte de 16 millones de hombres, y las pasiones, el orgullo de un rey extranjero.

Nuestra pobre patria que tanto ha sufrido durante el largo periodo de las monarquías de *derecho divino* y de las constitucionales, no tiene hoy otro medio de salvacion que la República.

La *Utopía irrealizable*, la palabra República se pronuncia con entusiasmo por todos los ángulos de la península; y esta palabra alhaga demasiado los ánimos, cansados ya de la farsa ridicula y costosa de las monarquías.

Las monarquías, ademas de costar al pueblo muchos millones, son la remora de la libertad.

Victor Pruneda.

ESTAMOS DE ENHORABUENA.

El partido republicano ha triunfado en las elecciones municipales que acaban de tener lugar en España. Las capitales mas populosas, como Barcelona, Sevilla, Zaragoza, Valencia, Murcia, Valladolid y otras, tienen ya nombrado por el sufragio universal un Ayuntamiento republicano.

¡Que soberano mentis para el gobierno! ¡Que gran leccion para los nombres que con insensata imprudencia, se atrevieron á decir á la faz del pais, que el elemento republicano no existia, que no era una fuerza viva, para evantar sobre tan gratuita negacion los escabelos de un trono, faltando de esta suerte á una solemne promesa, consignada en el documento mas solemne que ha escrito la Re-

volucion de Setiembre, en el manifiesto de Cádiz!

La nación acaba de probar en las últimas elecciones, que el elemento republicano es una fuerza viva en su seno, mas prepotente que el elemento monárquico, que replegado á las tiendas oficiales, existe solo respirando esa atmósfera artificial que crean las opiniones de los hombres del poder.

El elemento republicano existe, y existe organizado, severo, con la conciencia de su valor. Con el mayor orden, con el respeto mas profundo se han acercado á las urnas nuestros correligionarios, apesar de las sugerencias y aun de las amenazas de la gente monárquica, que no ha perdonado medio ni desechado ardid, bueno ó malo, para conseguir un triunfo que en algun punto ha logrado: triunfo ficticio que no les envidiamos, y que no queremos, si su consecucion hubiera de habernos costado el mas pequeño sacrificio de nuestra dignidad ó de nuestros inflexibles principios.

El elemento republicano existe, conyenzáse el Gobierno, sepalo el pais, y no turbulento y anárquico como se intenta hacer creer por nuestros insidiosos enemigos, sino formando un partido organizado, de orden, sin el cual no es posible la libertad que es el nimen que nos inspira: los desórdenes, las turbulencias, no las han producido los republicanos allí donde las ha habido, sino los monárquicos, esos hombres que tienen constantemente en los labios la palabra *orden* siendo incapaces de producir y sostener el moral, y hallándose siempre dispuestos á alterar el material, si lo estiman un obstáculo á la realizacion de sus planes.

Partido republicano; valor y perseverancia. Has hecho la primer manifestacion pública de tu poder, y la patria está satisfecha de tu conducta: valor y perseverancia, partido republicano, para seguir inflexible la línea de conducta que te trazan tus principios. Tienes casi el presente y el porvenir es tuyo.

Dice *El Centinela del Pueblo*.

Anoche se decia en los círculos políticos mas autorizados que, con motivo de las alteraciones ocasionadas en algunas provincias, y por efecto del resultado de las elecciones, se prepara una combinacion de gobernadores y secretarios de gobierno.

Así anda ello.

Los progresistas, moderados y unionistas cuando son poder, se muestran muy aficionados al baile.

Suelen armar cada contradanza que tiembla el misterio.

Eramos pocos y parió mi abuela.

Ya nos anuncian una nueva contradanza de gobernadores, despues de *las mil y quinientas* que hemos presenciado.

Cuidado si tienen estas buenas gentes prurito de bailar. Lo peor es que estos bailes los paga el pueblo. Lo hemos dicho muchas veces: los partidos medios hacen gobernadores de un palo de escoba, y á bailar.

Nosotros creiamos que estando tan tronada nuestra hacienda, y habiendo hambre, mucha

hambre, se pensaria en hacer reformas y economías.

Pues no señor: en vez de nombrar para gobernadores y otros empleos á cesantes entendidos y beneméritos, de los cuales tenemos un plantel abundantísimo, se nombran hombres nuevos, que sientan plaza en el presupuesto con 40, 30, 20 mil reales de sueldo.

Y adelante, que buenas costillas tiene quien paga.

Allá á nuestro modo de ver las cosas, los nombramientos de gobernadores y demás empleados, debian recaer siempre en cesantes beneméritos y entendidos, que tuviesen profundos y especiales conocimientos en todos los ramos de la administracion pública.

Pero quia.... para ser gobernador de una provincia solo se necesitan saber tres cosas:

Sostener el orden público, de la manera que lo entienden nuestros gobernantes.

Despachar *el gran negociado* de quintas en el menor término posible.

Y recaudar *con marcada exactitud* los impuestos y gavelas que al pais abruman.

Con esto y con hacer uso del ordeno y mando, sea tuerto ó sea derecho, ya puede ser cualquiera gobernador de una provincia.

Nada importa que no se conozcan los primeros rudimentos de economía política, de administracion, de historia, geografía etc. etc. ¿Ni para que?

Nosotros hemos conocido gobernadores que no sabian escribir ni leer correctamente; que no conocian siquiera la topografía de la provincia, sus usos y costumbres, sus gérmenes de riqueza, ni los elementos que, bien dirigidos, podian elevarla al mas alto grado de prosperidad.

Hoy hay mucho de esto.

Los republicanos de Granada elevan al gobierno provisional una enérgica y razonada esposicion, pidiendo la separacion del gobernador civil Salvador Lopez Guijarro.

Lo mismo hace el ayuntamiento de Málaga, respecto al gobernador Joaquin Alvarez de Sotomayor.

Los liberales extremeños reclaman ardientemente contra la conducta del gobernador de Badajoz.

El juez de primera instancia y promotor de Calatayud procesan á los ciudadanos que toman parte en las manifestaciones republicanas... Ave María! qué barbaridad!

Dice *El Pensamiento español*: "Asegúrase hoy que todo el ministerio se ha puesto al fin de acuerdo respecto á la candidatura del.... Montpensier.

Se asegura que muchos de los periódicos que hasta ahora han impugnado esta candidatura, en adelante guardarán silencio."

¿Esas tenemos? ¿Y la voluntad nacional? ¿Y las córtés constituyentes?

El 13 tuvo lugar en Baza una manifestacion

republicana de mas de 3000 personas. *Va subiéndolo el papel.*

Tantas idas y venidas.... Qué significan Señores realistas? ¿Se constituye ó no el comité *Patriótico-realista* que traen entre manos?—Por Dios que vuestro asunto va pican-do en historia; y al decir de las gentes, vuestras reuniones se parecen al cuento aquel del consejo de los ratones, porque siempre se terminan con la pregunta de, ¿quién le pone el cascabel al gato?

Segun nos dicen, el cura de un pueblo de esta provincia, á quien aludimos en un suelto publicado dias pasados, se ha permitido decir que *los liberales andarían dentro de poco errantes, como los judíos, sin tener tierra donde pisar.* ¡Qué estupidez!! Digo, si será melon este cómico de sotana, cuyo nombre no revelaremos hasta la tercera; bastándonos por esta vez con indicar que el tal padre es párroco de un pueblo del partido de Mora, que por cierto deslíz fué desterrado de otro pueblo y al poco tiempo ascendido en su carrera.

Se dice que uno de los diputados provinciales de los partidos próximos á esta capital abusa de su posición oficial para celebrar reuniones con el objeto de imponer el nombre del *heroe de Griegos* en la candidatura para diputados á córtes.

Esperamos mas datos sobre este importante asunto de *influencia moral*, y entonces sacaremos á plaza el nombre de la persona de que nos ocupamos.

De un pueblo cabeza de partido de esta provincia, y monárquico por mas señas, nos dicen que un *sabio y caritativo* sacerdote aseguró dias pasados á los oyentes de su plática evangélica, en tono de lenguaje infalible, que *ningun republicano podía entrar en el reino de los cielos.* A ser cierta la noticia, lamentamos el extravío de ese *sapientísimo* orador, pues solo á una enagenación mental podemos atribuir que se viertan doctrinas, tan anticatólicas como la expuesta, nada menos que en un lugar destinado á la explicación del Evangelio y á la propagación de la doctrina de Jesucristo. ¡Pobre cristianismo si no tuviera otros defensores que esos que se titulan sus *ministros!* ¡Qué idea tan pobre manifestan tener de la Divinidad al hacerla instrumento de las pasiones políticas de este miserable mundo!—Otros recursos, padre predicador, tiene la oratoria sagrada para fomentar la fé de los cristianos: recurra V. á ellos y déjese V. de repúblicas y monarquías, que nada tienen que ver con las cosas inmutables de la ley divina.

—El *Gronista*, periódico que defiende la candidatura del duque de la Victoria, hace la siguiente confesion:

«Al estado á que han llegado las cosas no podemos salir de este dilema: ó Montpensier ó Espartero.»

A lo cual contesta el *Certámen*.

«No, caro colega: el verdadero dilema es este: ó Montpensier ó la República.»

El *Certámen* está en lo probable respecto á lo segundo.

Los monárquicos andan tan descompaginados que, por mas graves y sesudos que sean están tocando el violon.

En tres grandes parcialidades están hoy divididos los *incopetados monárquicos*, ó sea realistas.

Espartero, Montpensier, Carignan.

Por todos los santos del cielo, señores realistas de los tres presuntos reyes, poneos de acuerdo.

La *cucaña* no puede ser mas que para uno, y vosotros queréis á tres.

Sería de ver que establecierais una *federación realista* en España, y repartierais la *cucaña* entre tres.

SECCION DE NOTICIAS.

En Huesca el partido republicano ha ganado la elección municipal por completo.

En Granada triunfo completó los republicanos; lo mismo en Córdoba, Málaga, Tarragona, Sevilla, Valladolid y otras muchas poblaciones.

Leemos en *La Correspondencia* «Las cartas de Málaga dicen que los cañones habían vuelto á poder de los artilleros.

Continuaba, sin embargo, segun *La Epoca*, la inquietud, y se hacia cruda guerra al nuevo gobernador.

Las corporaciones populares habían tomado parte en esta lucha, dimitiendo el ayuntamiento y la diputación provincial.»

Esta visto, los unionistas y progresistas siempre lo mismo. Calamidad pública.

Leemos en *El Amigo del Pueblo*: Napoleón aprocsima, segun cuentan, á las fronteras 12 000 hombres. Que tenga cuidado no le hagan falta por Paris de un momento á otro.

El Comité central republicano de Madrid, celebró en la noche del 22 una interesante sesion.

Se asegura que vuelven á agitarse en consejo de ministros graves cuestiones políticas.

Los republicanos han ganado las elecciones municipales en Palencia y en casi toda la provincia.

Segun una hoja volante, los sucesos de Montoro, fueron promovidos por los unionistas, que mandaron hacer fuego desde el ayuntamiento, sobre la gente que formaba la manifestación republicana.

Sobre el resultado de las elecciones y alboroto de Navarra, publica la *Gaceta* la siguiente nota:

«Se han hecho las elecciones municipales en toda la nacion sin que hayan ocurrido alteraciones en el órden público mas que en el corto número de pueblos de que se ha dado conocimiento en los partes publicados. La

tranquilidad continúa inalterable, sin que haya tenido lugar ningun nuevo trastorno mas que en Sangüesa, provincia de Navarra, donde repitiéndose anoche los gritos de «vivan los frailes!» y «viva Carlos VII!» se hizo fuego sobre la fuerza pública, la cual tuvo que hacer uso de las armas, resultando un herido y catorce prisioneros de los perturbadores, entre los cuales hay un sacerdote.»

El elocuente orador Emilio Castelar, aprovechando las vacaciones de estos dias, debe salir de Madrid el viernes para hacer una escursión por las provincias de Aragon, Cataluña y Valéncia.

VARIEDADES.

A la libertad.

Oh santa Libertad, yo te saludo!
Tesoro el mas precioso que Dios pudo
Al hombre conceder.

Tu con el hombre naces en la infancia,
Tú ahuyentas de su pecho la ignorancia
Y das vida á su ser.

Bajo tu amparo surgen en el mundo
El pensamiento férvido, fecundo,
El arte y la verdad.

El amor santo de la patria amada,
La imágen, no es imágen, la adorada
De amor Divinidad.

Naciste en Cádiz en el año doce,
Libertad santa, Cádiz te conoce.
Por su ángel tutelar.

Muerta de ingratos al sañudo acero
Renaces hoy en Cádiz, que el primero
Te vuelve á conquistar.

Beina tú, libertad, por vida mia.
Tu eres la Reina que la España ansía.
Que ingrata no será.
Como los reyes son, que te asesinan,
En tenebrosos planes que combinan
Y España ha roto ya.

Vuelve á entonar tus cánticos de gloria
Que mucho resta hacer para la historia
Del libre bienestar.

Que mientras haya esclavos ¡hay! cubanos
Y mientras haya guerras entre hermanos
No puedes descansar.

II

Y en tanto agite el ideal vehemente
En sueños vaporosos nuestra mente;
Y bata el mar en espumosas olas
Las rocas y las playas españolas,
Y el sol arroje su calor y vida
Con que á los seres el amor convida:
Y en tanto que la noche sus adornos
De misteriosos astros en contornos
Tendrá pendientes sobre el mudo suelo,
Flores la tierra, con su azul el cielo,
Y la mujer con húmeda mirada
Será del hombre prenda codiciada,
Tú no perecerás, Libertad santa,
Y si nuestra desgracia fuera tanta,
Que un soplo impuro te ocultara un dia
Victima de traicion ó felonía,
Bien pronto tomarás nueva carrera,
Que no es posible ya que España muera.
Tambien el Sol cuando en la esfera sube
Se oculta á veces en la negra nube
Y el ojo en vano por mirarle espera:
Pero el Sol es eterno; pasajera
La nube pasa, y mas hermoso
Reaparece el gran astro luminoso.

III.

Ya que reinas en España,
Gobierna á todos sin saña;
Mantén tu vuelo bien alto
Sin descender á venganzas.
Que el que sueña con matanzas
Está de nobleza falto.

El mas sagrado deber
Es adorar al Gran Ser,
Que irradia en el porvenir.
Efluvios de paz y amor,
A Dios el primer honor!
A Dios el primer sentir!

Abre escuela en todas partes,
Dá proteccion á las artes,
Funda colonias sin cuento
Con franquicias nada escasas,
Y haz que se ilustren las masas
Por el libre pensamiento.

A la flor de la creacion
Amplia, moderna instruccion
Y moralidad sin tasa:
Que ella, con los ojos fijos
En el cielo y en sus hijos,
Es la gloria de la casa.

Deja á todo ciudadano,
Militar, cura ó paisano;
Sin que la injusticia impere
Subir por su inteligencia
Por su virtud y su ciencia
Al rango que mereciere.

Y marchando sin codicia
Por la via de la justicia
Harás feliz á la España.
Y si quieres nuevas tierras,
Que no sea por las guerras
Que su gloria nos engaña.

Juan Marin y Contreras.

Hemos dicho el día 9 del mes actual en nuestra Seccion política lo siguiente:

«Con entera fe se consagrará EL CENTINELA á sostener el eredo democrático] sintetizado en la República, y como medio de patentizar la bondad de sus doctrinas; sus columnas serán un paleoque abierto á la discusion de amigos y adversarios. Vengan pues á ellas: Los primeros, los que se hallen unidos con nosotros en la fraternidad de la idea, á compartir la gloria de la predicacion que emprea demos; y los segundos, nuestros enemigos políticos, á defender sus convicciones, seguros de que EL CENTINELA DE ARAGON les dará campo donde en diseusion razonada pueda hacerse la luz que nace del choque de encontradas opiniones.»

Cumpliendo pues nuestra promesa, vamos á tener el gusto de insertar íntegra la curiosa epistola dirigida á uno de nuestros queridos compañeros de Redaccion, por un sacerdote novel, que segun verán nuestros lectores, es digno de toda recomendacion. Como muchos de nuestros suscritores no tendrán noticia del artículo que quiere rebatirse, lo reproduciremos luego antes de contestar á este nuevo adalid del absolutismo. Le respetamos el seudónimo, haciéndole todo el favor posible. La carta dice así, con todos sus pelos y señales:

Sr D. José Manuel Hermida.

Muy Sr. mio; no resiste mi fortaleza el suscribirse, aun reflexionandolo mucho, á un Periodico de tan desconcertadas ideas, como es el que está á su cargo. Hé leído atentamente sa alarmante discurso, que se halla en el número ocho perteneciente al Domingo ocho del pasado Noviembre, que empieza diciendo—La

Iglesia libre dentro del estado libre—y comparando sus medios con el fin que se propone, con sentimiento he visto las impías doctrinas heterodosas de las que se siguen solo injurias á Dios, y al mismo tiempo, destruccion entera del estado.

Esa sociedad de que V. pretende ocuparse, sin tocar el Dogma, sin prescripcion alguna, sino bajo los límites políticos y económicos para defenderla heroicamente, tal es la sociedad Religiosa, ó sea la nunca bastante alabada y respetable Iglesia de Jesucristo la trata V. nada menos que mithologico ilusionadamente vana y confusamente; porque sus palabras, es imposible, que haya alma humana que no las tenga por tales, aunque no tenga sino un muy corto conocimiento de lo que es la sociedad; la sociedad religiosa. En efecto, todo el que sepa el simbolo Apostolico vese precisado á concluir diciendo: la Iglesia Católica es un Dogma; no siendo que quiera, de hecho, apostatar; de donde no se encuentra sujeta á ninguna discusion política, sopena de desnaturalizarla y sin termino, decir que se quiere enmendar al Dios que la vivifica.

Ahora bien se me dirá; solo se trata de viandar, que es muy propio entre políticos y por lo mismo los ministros Eclesiasticos como consagrados á Dios, despues de haber renunciado al mundo, deben de abstenerse totalmente de todo; objecion resuelta por el Sancta-Sanctorum, cuando dijo á los de Corinth: *nescitis quoniam, qui in Sacratio operantur, que de Sacratio sunt edunt, et qui altari deserviunt cum altari participant.*

¡Increíble parece, que la ignorancia de los de Corinthio se reproduzca despues de XIX siglos de civilizacion y cultura! Y aun mas. Despues de esa elevada farola, siempre luciente ha sugerido, ha inspirado al hombre los medios para realizar la satisfaccion de todas las necesidades; pero no hay que estrañarlo; porque la repiticion, cambio y fluctuacion es condicion propia y esclusiva del error.

Si Señor Hermida, Jesu Cristo Dios y hombre verdadero fundo la Iglesia libre absolutamente, incapaz de error é independiente en todas sus facultades de otra potestad terrena. *Attentis verbis. Math. Data est mihi omnis potestas in celo et in terra cunctes ergo et cetera: cap. XXV III, et amplius, sicut missit me pater et ego mitto vos: Joan cap. XX.* Por donde Jesu Cristo comunico á la Iglesia la potestad que tenia con las mas cualidades propias de un espíritu de verdad; Luego si Jesu Cristo era libre tambien la Iglesia, si era superior á toda potestad terrena la Iglesia tambien, y esto hasta la consumacion de los siglos: «*Ecce enim ego vobiscum sum usque in consumationem sæculi.*» Luego la Iglesia Apostolica no ha variado un apize, omitiendo que V. llame impios á los que digan que los Dogmas pueden algunas veces menoscabar, fundado en el Evangelio. Con razon, pues, cualquier error que hubiese en la Iglesia, como congregacion de fieles bajo una sola cabeza cuya es el Papa, se refundiria en el fundador. Verdad eterna Luego puede dictarse leyes, regias y anatematizar á los pertinaces y escandalosos de mayor cuantia como V. Luego puede adquirir dominio temporal, supuesto que el dominio consiste en los títulos, como esos los tiene y le son esencialmente necesarios dados por el mismo omnipotente. Jesu Cristo, no destituyo la naturaleza humana pero la perfeccionó, y digaseme; tiene ó no el hom-

bre por naturaleza derecho de Propiedad? Si, pocas gracias. ¿Cuándo aquel gran Mro. prohibió á la Iglesia absolutamente la propiedad? nunca. Jesu Cristo dotó esta Iglesia de infalibilidad, la dejó á manera de sociedad ad propagandam, y toda sociedad, no es imposible que exista sin propiedad? Habrá Catolico que quiera que el Gobierno no satisfaga al clero la pension que ahora le quiere acabar de usurpar, despues de este depositar en sus manos sus haciendas y haberes, como un simple administrador condicionado? Seguro que no, no es esto de justicia? no es de derecho? Si, mil veces si. En efecto, qu am absurda sea la independencia de una á otra sociedad, la esperiencia larga de tantos siglos nos lo acredita, la historia en sus annales continuamente y el mundo entero.

Se continuará.

GACETILLAS.

SECCION DE LOS TONTOS.

Tarratuta ha delectado en un periódico:

«Nos han asegurado (si es cierto España está de enhorabuena) que la comision de presupuestos se ocupa principalmente del crecido presupuesto del clero. Segun se dice propondrá dicha comision que se reduzcan considerablemente el número de catedrales, quedando tantas como capitánias generales.»

—Minchotes exclamó: muy bien, muy bien! —Tarratuta. —Muy mal, muy mal.

Eso se opondrá mis atributos esenciales. Y además eso es un plagio de los tontos del órgano.—Y despues que mi mona—ar—quia nesecita, muchas catedrales, y muchos obispos y muchos calóndrigos para que me acompañen y me lleven bajo el palio... y...

Parece que los mona—ar—quicos han celebrado en varios puntos de *Atrapétolis* numerosas reuniones electivas.

Tarratuta está muy contento, porque esto recela que sus apasionados no se duermen en las pajas. Con todo, Minchotes le ha hecho observar, que si *Monsignore Franchini* no se pone bueno, la cosa no marchará. Por Dios *signore Franchini* que pierde V. á los argonautas.

Los argonautas andan tristes mohinos y cabizbajos. ¿Cuál será la causa?

Muchos argonautas de *Atrapétolis* se quedan sin bollo y refunfuñan. Paciencia, que todo se andará.

¿Dicen los argonautas que si el *Signore Franchini* no va al arcópagio, *Atrapétolis* se queda sin capital. Hombre, que me cuenta V?

¿En qué se parecen los que tal dicen á los burros.—En que piensan. Pues darles pienso para que piensen más.

¿En que se parecen los burros á los tontos de cierta especie! En lo serios.

¿Y la atmósfera griega á la de Londres.—En las tinieblas constantes, en la eterna bruma, en que nunca se despejan los horizontes.

¿Y el *signore Franchini*, al Órgano de Moscú.—En que de día en día se va... desafiando.

Los argonautas están que trinan desde que no pueden allegar doce... para formar un apostolado.

Imprenta de La Concordia.—San Andrés 20.